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em que o casamento não é 
permitido, como nos casos 
de união entre pais e filhos 
ou entre pessoas já casadas.

Na justificativa, o relator do 
texto, deputado federal Pastor 
Eurico (PL-PE), afirmou que o 
casamento “representa uma 
realidade objetiva e atempo-
ral, que tem como ponto de 
partida e finalidade a procria-
ção, o que exclui a união entre 
pessoas do mesmo sexo”.

Antes do início da sessão, 
manifestantes da comunidade 
LGBTI+ no Brasil protestaram 
contra o projeto, com palavras 
de ordem pelo direito de ex-
pressar o seu afeto. “Eu amo 
homem, amo mulher, tenho 
direito de amar a quem quiser”, 
cantaram. Entretanto, após in-
tensos debates, uma fala do 
deputado Pastor Sargento 
Isidoro (Avante-BA) usando 
termos chulos para negar a 
existência de pessoas trans, 
gerou indignação entre e os 
manifestantes, que vaiaram o 
deputado. Ao mesmo tem-
po, Isidoro era aplaudido e 
apoiado por deputados de 
oposição. Houve bate-boca e 
a sessão teve que ser suspensa.

Caso seja aprovado na Comis-
são de Previdência, Assistência 
Social, Infância, Adolescência e 
Família, o projeto segue para 
a Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ), em caráter con-
clusivo. Ou seja, não precisaria 
ir ao plenário em caso de nova 
aprovação, seguindo direto 
para apreciação do Senado. Só 
iria ao plenário se ao menos 
52 deputados assinassem um 
recurso nesse sentido.

O ambiente na CCJ, no entan-
to, é menos favorável do que 
na comissão anterior, já que é 
presidido por Rui Falcão (PT-SP), 
da base governista e contrária 
ao projeto. E a ele cabe decidir 
quais projetos entram na pauta 
da CCJ.

Debates ao longo da 
terça-feira (19) foi mar-
cado por tensão

A votação do projeto 
de Lei (PL) que proíbe 
o casamento entre 
pessoas do mesmo 

sexo foi adiada para o próxi-
mo dia 27, após acordo entre 
as lideranças partidárias. A 
votação da proposta estava 
na pauta de terça-feira (19) 
na Comissão de Previdência, 
Assistência Social, Infância, 
Adolescência e Família da 
Câmara dos Deputados. Mas, 
pelo acordo, antes de colocar 
o texto em votação, a comis-
são realizará uma audiência 
pública na terça-feira (26) 
para debater o tema.

Acordo
O entendimento entre os 

parlamentares ocorreu após 
cerca de cinco horas de em-
bates entre os deputados. 
Pelo acordo, a audiência 
pública ouvirá oito pessoas: 
quatro favoráveis ao projeto 
e quatro contrários. Além dis-
so, os deputados contrários à 
matéria se comprometeram 
a não usar o chamado kit 
obstrução. Assim é chamado 
o uso de ferramentas regi-
mentais para evitar votações 
e outros procedimentos que 
integram o processo legislati-
vo, no dia da votação. Nesse 
dia, serão lidos os votos em 
separado e, em seguida, ini-
ciada a discussão, seguida 
da votação.

“Nosso entendimento é de 
que na próxima terça-feira 
faremos a audiência pública 
e na quarta-feira faremos a 
votação com o compromis-
so de não haver obstrução”, 
disse o presidente do co-

Ativistas das causas LGBTQIAP+ foram a comissão para protestar contra a votação do PL

Últimas

Partido Novo abre processo seletivo

JOÃO DEJACY/ NOVO

GIL FERREIRA/ AGÊNCIA CNJ

Novo já visa as elições de 2024 para prefeitos e vereadores

A Executiva Estadual do 
Partido Novo no Ama-
zonas anunciou no fim 
da tarde de  terça-feira, 
19/9, a abertura das ins-
crições para o Processo 
Seletivo de Vereadores 
e Prefeitos em todos os 
municípios do Estado. 
 O partido é o único no 
Brasil a adotar esse mé-
todo de seleção, que tem 
como missão escolher 
candidatos comprometi-
dos com a excelência na 
gestão pública e promo-
ver a capacitação contí-
nua de seus membros. 
 “O Novo é um partido 
diferente e que já nasceu 
lançando uma visão muito 
mais ética e participati-
va sobre a política. Nos-
sos candidatos não são 
escolhidos apenas pelo 
poder aquisitivo ou pela 
capacidade de articula-
ção. Além de um histó-
rico limpo, precisam se 
mostrar capacitados e com 
apurado senso de respon-
sabilidade com a causa 
pública”, destaca a presi-

ELEIÇÕES 2024 CONSELHO NACIONAL DE JUSTIÇA

CNJ adia aprovação para 
aumento de magistrados

O Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ) adiou, nesta terça-feira 
(19), a aprovação de uma medi-
da para aumentar o acesso de 
juízas à segunda instância do 
Judiciário em todo o país. Até 
o momento, o conselho tem 
3 votos para aprovar um ato 
normativo e alterar as regras 
de promoção de magistrados. 
O objetivo é permitir que os 
tribunais atinjam a paridade de 
gênero na magistratura.

A análise do caso foi sus-
pensa por um pedido de vista 
do conselheiro Richard Pae 
Kim e deve ser retomada na 

dente do Novo Amazonas, 
Maria do Carmo Seffair.  
 Os interessados em par-
ticipar do Processo Se-
letivo de Vereadores e 
Prefeitos do Partido Novo 
podem obter mais infor-
mações e acessar o for-
mulário de inscrição no 
site: https://novo.org.br/
jornada2024/. O proces-
so seletivo segue aberto 

Órgão visa aumento de magistrados

até dezembro deste ano.  
 E para tornar o proces-
so ainda mais rápido, 
também foi disponibili-
zado o atendimento via 
whatsapp, por meio do 
telefone (11) 91402-2990. 
 “Nós, do Novo Amazo-
nas, convidamos todos 
aqueles que desejam fazer 
parte da nossa missão de 
transformar a política no 

próxima semana.
Pela proposta da relatora, 

conselheira Salise Sanchotene, 
as vagas para promoção de 
magistrados também deverão 
ser preenchidas a partir uma 
lista exclusiva composta por 
juízas, além da atual relação 
mista de homens e mulheres 
aptos à promoção por anti-
guidade cronológica.

Se a medida for aprovada 
pelo CNJ, os tribunais deverão 
alternar as promoções entre 
a lista mista e a lista exclusiva 
de mulheres a partir de 1° de 
janeiro de 2024.

Comissão adia votação sobre 
proibição do casamento homoafetivo

legiado, Fernando Rodolfo 
(PL-PE). “Teremos a discussão 
garantida de dez deputados 
de um lado, pelo tempo de 
15 minutos, que é o tempo 
regimental, e dez deputados 
do outro lado também pelo 
tempo de 15 minutos”, anun-
ciou o deputado.

Decisão do STF
Em 2011, o Supremo Tribu-

nal Federal (STF) equiparou 
as relações entre pessoas do 
mesmo sexo às uniões está-
veis entre homens e mulheres, 
reconhecendo, assim, a união 
homoafetiva como núcleo fa-
miliar. A decisão foi tomada 
no julgamento da Ação Di-
reta de Inconstitucionalidade 
(ADI) 4277 e da Arguição de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental (ADPF) 132.

Além disso, o STF enten-
deu que não há na Consti-
tuição um conceito fechado 
ou reducionista de família, 
nem qualquer formalidade 
exigida para que ela seja 
considerada como tal. Em 
2013, o Conselho Nacional 
da Justiça (CNJ) determinou 
que todos os cartórios do 
país realizassem casamen-
tos homoafetivos.

Debates
O texto apresentado, de 

relatoria do deputado Pastor 
Eurico (PL-PE), pretende incluir 
no Artigo 1.521 do Código Civil 
o seguinte trecho: “Nos termos 
constitucionais, nenhuma re-
lação entre pessoas do mes-
mo sexo pode equiparar-se 
ao casamento ou a entidade 
familiar.” Atualmente, o Arti-
go 1.521 enumera os casos 

Estado a se candidatarem 
para as posições de ve-
readores e prefeitos, in-
dependentemente de sua 
filiação partidária prévia. 
Nossa busca é por pes-
soas comprometidas com 
a melhoria contínua da 
administração pública e, 
claro, da vida dos ama-
zonense”, convida Maria 
do Carmo.

Partido Novo no Amazonas anuncia 
processo seletivo para escolha de 
candidatos as eleições de 2024

POLÍTICA
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Na terça-feira, a Assem-
bleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam) realizou Cessão 
de Tempo proposta pelo de-
putado Sinésio Campos (PT) 
com a Diretora-Presidente 
da Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemoterapia 
do Amazonas - (HEMOAM), 

Destaque De olho

Maria do Perpétuo Socorro 
Sampaio Carvalho, para expla-
nar sobre o “Setembro Dou-
rado” referente à Campanha 
de Conscientização Sobre o 
Câncer Infanto-juvenil. 

Socorro Sampaio alertou 
sobre a importância de aten-
tar sobre sinais e sintomas 

do câncer em crianças e ado-
lescentes, que representa 8% 
de todos os casos de mortes 
entre crianças e adolescentes, 
sendo a leucemia o câncer 
mais comum nesta faixa etá-
ria e falou do futuro hospital 
do sangue que vai ampliar 
o atendimento do Hemoam.

REPRODUÇÃO

Está em tramitação na Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM) o Projeto de Lei nº 
455/2023, de autoria do ve-
reador Marcio Tavares (Re-
publicanos) que estabelece 
diretrizes para a implemen-
tação de ações de prevenção 
e controle do diabetes em 

crianças e adolescentes matri-
culados nas creches e escolas 
da rede pública de Manaus.

O PL, que foi aprovado em 
plenário pelos vereadores 
seguiu para a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), 
da Câmara Municipal de  
Manaus (CMM).

O diabetes mellitus é uma 
doença metabólica caracteri-
zada pelo aumento anormal 
de glicose (açúcar) no sangue. 
No estágio inicial da doença, 
observa-se sonolência, fadiga, 
sede excessiva, perda de peso 
e problemas para efetuar as 
tarefas rotineiras. 

  Editorial

O governo ainda não con-
seguiu aumentar a carga tri-
butária para equilibrar suas 
finanças, mas já está gastan-
do de maneira imprudente, 
como se não houvesse preo-
cupações com o futuro. Nas 
últimas semanas, o Legisla-
tivo está discutindo várias 
medidas que aumentam os 
gastos contínuos para favo-
recer carreiras de servidores 
públicos, aumentar as trans-

ferências para municípios e 
conceder benefícios a gru-
pos organizados do setor 
privado. O Executivo está 
apenas observando passi-
vamente, incapaz de evitar 
a aprovação dessas medidas.

Além disso, a discussão 
sobre a reforma dos tri-
butos indiretos continua a 
incluir novos setores que 
desejam ser beneficiados. 
Não é suficiente que em-

presas de eventos e similares 
estejam isentas de imposto 
de renda pelos próximos 
anos de acordo com uma 
lei aprovada durante a pan-
demia e convenientemente 
prorrogada por cinco anos; 
agora elas estão buscando 
benefícios na reforma dos 
tributos indiretos.

O governo promete com-
pensar o aumento das des-
pesas tributando os “super 

ricos”, mas isso parece ser 
mais retórica do que realida-
de. A arrecadação de tributos 
sobre fundos exclusivos e 
offshores representa apenas 
uma pequena parte, cerca de 
12%, do que o governo alega 
precisar. Até agora, não foi 
apresentada nenhuma pro-
posta para revisar os benefí-
cios fiscais de muitos grupos 
de alta renda, como os sócios 
de empresas que operam no 

Regime do Lucro Presumido, 
com faturamento de até R$ 
78 milhões, e que pagam 
proporcionalmente menos 
impostos do que a maio-
ria dos trabalhadores. Além 
disso, existe uma proposta 
para aumentar o limite de 
faturamento do Simples, o 
que beneficiaria pessoas de 
alta renda com negócios que 
faturam até R$ 8,7 milhões 
por ano.

Equilíbrio nas contas

Autossabotagem
Sabotar significa bloquear, 

dificultar ou ainda prejudi-
car uma ação ou atividade. A 
autossabotagem caracteriza-
-se como uma ação contra 
si próprio onde o sujeito cria 
obstáculos, utiliza pensamen-
tos disfuncionais e problemas 
que impedem o florescimento 
natural do curso de ações ne-
cessárias ao alcance dos obje-
tivos firmados.

Muito embora seja um com-
portamento frequente em nos-
sas vidas, passam, invariavel-
mente, sem serem percebidos 
ao nível consciente, atingindo 
variados graus de impacto na 
esfera afetiva, pessoal, profis-
sional entre outros aspectos 
da experiência humana desta-
cando que, ter a consciência 
de tais comportamentos se faz 
necessário para o processo de 
mudança com seus consequen-
tes benefícios.

Costumeiramente o autossa-
botador desiste de seus ob-
jetivos pois não acredita na 
possibilidade real de eficácia do 
resultado. A autossabotagem 
aqui se manifesta na maioria 
das vezes de forma inconsciente 
conforme já mencionado, com 
comportamentos autopuniti-
vos e empecilhos criados atra-
vés dos pensamentos negativos 
os quais impõem dificuldades 
na realização dos desejos.

A procrastinação é um dos 
eventos mais comuns em tal 
comportamento funciona como 
uma defesa diante da incapa-
cidade criada por tal disfuncio-
nalidade do pensamento. Nesta 
situação o sujeito sempre vai 
criando desculpas para abando-
nar seus sonhos, seus projetos 
e este ciclo vai se tornando 

demasiadamente tóxico e cons-
tante durante a experiência da 
vida. Em função deste círculo 
vicioso ocorre a eterna frustra-
ção da não realização de seus 
mais profundos desejos e con-
sequentemente desenvolve, em 
muitos casos, doenças como 
depressão, ansiedade, fobias, 
ideação suicida entre outros.

Entre os principais sinais en-
contramos um olhar negativo 
para a vida, a descrença que 
boas coisas podem acontecer 
no caminho, a procrastinação 
faz parte do circuito onde todos 
os passos importantes ficam 
para depois, querer sempre dar 
conta de tudo não permitindo a 
delegação de tarefas, vitimiza-
ção por ter sobrecarga de res-
ponsabilidade e falta de tempo 
além de um medo incontrolável 
e paralisante de errar o que im-
pede a maioria das ações para 
uma vida plena e feliz.

Aprender a enfrentar este 
comportamento nocivo e 
inimigo da felicidade se faz 
necessário através de ações 
pontuais tais como a identifi-
cação da situação disfuncional 
e os gatilhos que disparam 
tais atitudes comportamen-
tais, o auxílio da psicoterapia 
chancelando uma busca eficaz 
desta mudança, dar um senti-
do positivo com fé e esperança 
na vida, tratar os desafios da 
vida com humor, praticidade 
e auto estima e principalmen-
te traçar um projeto de vida 
que inclui autoconhecimento, 
permitindo, desta forma, um 
estilo de vida mais feliz e 
afetivamente mais saudável 
onde se assume o curso e a 
responsabilidade com alegria 
e confiança em si mesmo.

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

No complexo mundo do sistema judicial, 
a preparação documental é uma das pedras 
angulares que determinam o sucesso ou 
fracasso de uma demanda. A eficácia na 
coleta, organização e apresentação de docu-
mentos pode ser a diferença entre alcançar 
a justiça desejada ou enfrentar um resultado 
desfavorável. Neste texto, exploraremos a 
importância da preparação documental em 
demandas judiciais, destacando como uma 
abordagem cuidadosa e meticulosa pode au-
mentar substancialmente as chances de êxito.

1. *A Fundamentação da Demandante 
ou Demandado:*

A base de qualquer processo judicial reside 
nos documentos que sustentam as alegações 
feitas pela parte demandante ou defendida. 
Esses documentos podem incluir contratos, 
registros financeiros, comunicações por es-
crito, registros médicos, entre outros. A qua-
lidade e a precisão desses documentos são 
cruciais para estabelecer a fundamentação 
da ação ou da defesa.

Por exemplo, em um caso de litígio contra-
tual, a parte demandante precisa apresentar 
o contrato em questão, bem como qualquer 
correspondência ou evidência que comprove 
o descumprimento do mesmo. Se esses do-
cumentos não forem apresentados de forma 
adequada, a alegação pode ser comprome-
tida e até mesmo rejeitada pelo tribunal. 
Portanto, a preparação documental deve 
ser realizada com o mais alto grau de rigor.

2. *A Credibilidade das Partes Envolvidas:*
A preparação documental também desem-

penha um papel fundamental na determina-
ção da credibilidade das partes envolvidas em 
uma demanda. Quando uma parte apresenta 
documentos completos, bem organizados e 
autênticos, ela demonstra sua seriedade e 
compromisso com a busca da verdade e da 
justiça. Por outro lado, a falta de documen-
tação adequada pode levantar dúvidas sobre 
a honestidade e a confiabilidade das partes.

Um tribunal é mais propenso a dar crédito 

à parte que apresenta uma preparação do-
cumental sólida, pois isso indica que ela está 
disposta a cumprir as regras e os requisitos 
do processo legal. A falta de documentação 
apropriada, por outro lado, pode resultar na 
perda de confiança do tribunal, prejudicando 
significativamente as chances de êxito da parte.

3. *A Persuasão e a Eficácia da Argu-
mentação:*

Além de fornecer uma base sólida para 
a demanda ou defesa, a preparação docu-
mental também desempenha um papel vital 
na persuasão do tribunal. A forma como os 
documentos são apresentados e organiza-
dos pode afetar a eficácia da argumenta-
ção legal. Documentos bem estruturados e 
apresentados de maneira lógica e clara são 
mais propensos a influenciar positivamente 
o julgamento do tribunal.

Imagine um caso de responsabilidade civil 
em que um indivíduo busca indenização 
por danos pessoais. Se a parte demandante 
puder apresentar de maneira convincente 
registros médicos, relatórios de especialistas 
e evidências fotográficas, ela terá uma chance 
muito maior de persuadir o tribunal a seu 
favor. A preparação documental adequada 
é essencial para organizar essas informa-
ções de forma a torná-las compreensíveis 
e convincentes.

4. *A Economia de Tempo e Recursos:*
A preparação documental eficiente não 

apenas aumenta as chances de êxito, mas 
também economiza tempo e recursos valio-
sos. Processos judiciais podem ser demorados 
e caros, e a falta de documentação adequada 
pode prolongar ainda mais o processo.

Quando os documentos são apresentados 
de maneira completa e organizada desde 
o início, o tribunal pode analisar o caso de 
forma mais eficiente, acelerando o proces-
so e economizando recursos para todas as 
partes envolvidas. Além disso, a preparação 
documental adequada também pode reduzir 
a necessidade de recursos legais adicionais, 

como revisões ou depoimentos extensivos.

5. *A Admissibilidade das Provas:*
Outro aspecto crítico da preparação docu-

mental é garantir que as provas apresentadas 
sejam admissíveis perante o tribunal. Docu-
mentos mal preparados, que não atendam aos 
requisitos legais de autenticidade e relevância, 
podem ser desconsiderados pelo tribunal.

Para que um documento seja admitido 
como prova, ele deve atender a determinados 
critérios legais, como autenticidade e cadeia de 
custódia adequada. A preparação documental 
cuidadosa envolve a verificação desses critérios 
para garantir que as provas sejam admissíveis 
e possam ser consideradas pelo tribunal.

6. *A Consulta a Profissionais Especia-
lizados:*

Em muitos casos, a preparação documental 
eficaz requer a consulta a profissionais es-
pecializados, como advogados, peritos legais 
e investigadores. Esses profissionais podem 
ajudar na coleta, análise e apresentação de 
documentos de maneira apropriada e eficaz.

Por exemplo, em casos complexos de 
fraude financeira, um contador forense pode 
ser fundamental para examinar registros 
financeiros e demonstrar a má conduta. 
Da mesma forma, um advogado experiente 
pode orientar na seleção e na apresentação 
de documentos cruciais para a demanda.

Em resumo, a importância da preparação 
documental para obter êxito em demandas 
judiciais não pode ser subestimada. Uma 
abordagem meticulosa e cuidadosa na coleta, 
organização e apresentação de documentos 
pode determinar o curso de um processo judi-
cial. Além de fornecer uma base sólida para a 
ação ou defesa, a preparação documental in-
fluencia a credibilidade das partes, a persuasão 
do tribunal, a economia de tempo e recursos, 
a admissibilidade das provas e a consulta a 
profissionais especializados. Portanto, investir 
tempo e recursos na preparação documental 
adequada é um passo essencial para buscar 
a justiça no sistema judicial.

A Importância da Preparação Documental para Obter 
Êxito em Demandas Judiciais 

Advogado especialista em direito público

Lucas Botero @lucas_botero
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Cidades Mais de 470 vagas são oferta-
das nesta quarta-feira (20)

Programação especial em alusão ao 
‘Mês da Amazônia’ vai até sexta (22)

Novo mercado deve 
movimentar até R$ 100 
mil por mês na econo-
mia do município

Da redação

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, entregou o 
novo Mercado do 

Careiro da Várzea (locali-
zado a 25 quilômetros de 
Manaus), que dá lugar à 
antiga feira cuja obra esta-
va abandonada há mais de 
uma década. A entrega foi 
realizada na terça-feira (19).

Na ocasião, o chefe do 
Executivo Estadual e o pre-
feito Pedro Duarte Guedes 
assinaram o documento de 
repasse da gestão do espaço 
pelo Estado ao Município. A 
obra da antiga feira – agora 
mercado – foi retomada na 
gestão Wilson Lima com um 
novo projeto.

“Hoje, eu estou muito 
emocionado. Muita gente 
chegou a dizer que essa 
feira não ia sair”, revela o 
governador. A adequação 
e ampliação da obra rece-
beram investimentos de R$ 
3,7 milhões, modernizando 
uma área de mais de 2 mil m².

“Me sinto muito honra-
do pelo desafio que Deus 
colocou diante de mim e 
de poder participar de um 
momento tão importante 
para os moradores aqui do 
Careiro da Várzea, momento 
em que a gente faz uma 
entrega de uma obra que 
estava parada há mais de 10 

Obra do novo mercado foi retomada após dez anos de inatividade

DIVULGAÇÃO

Governador do Amazonas entrega 
mercado no Careiro da Várzea

anos. E a gente entrou aqui 
para refazer o projeto junto 
com os feirantes da obra, 
sem tomar conhecimento 
de quem iniciou, porque 
parou no meio do caminho, 
assim como também fiz com 
várias outras obras no esta-
do do Amazonas”, ressalta 
Wilson Lima.

Os serviços incluíram a 
modernização e ampliação 
de 55 boxes; instalação de 
câmaras frigoríficas; refor-
ma da cobertura; inclusão 
de mezanino; praça de ali-
mentação externa; amplia-

um filtro.
Implantado por meio da 

Companhia de Saneamen-
to do Amazonas (Cosa-
ma), o sistema é resultado 
de parceria com o Fundo 
das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef). O va-
lor do investimento é de  
R$ 198,8 mil.

O Água Boa é o único 
sistema que possui água 
tratada na comunidade e 
está instalado na Escola Mu-
nicipal Balbina Mestrinho e 
irá beneficiar mais de 3.400 
moradores. Atualmente, o 
projeto está presente em 
13 municípios do interior 
do estado, atendendo 30 
comunidades ribeirinhas 
com 36 sistemas instalados.

Mais investimentos
Na ocasião, Wilson Lima 

também destacou outras 
obras do Governo do Estado 
para o município, que somam 
R$ 21,5 milhões, valor inves-
tido por meio da Secretaria 
de Infraestrutura (Seinfra) e 
que representa cerca de 560 
empregos diretos e indiretos, 
distribuídos em quatro obras, 
incluindo o mercado e mais 
duas em andamento e uma 
já concluída.

Para complementar a re-
vitalização da Feira do Ca-
reiro da Várzea, estão em 
execução serviços na cober-
tura externa e no sistema 
de exaustão da feira, que 
contempla 22 exaustores 
para reduzir a temperatura 
dentro do espaço. Os ser-
viços, com investimento de 
R$ 289,5 mil, incluem ainda 
pintura; estruturas metáli-
cos e instalações elétricas.

EMPREGABILIDADE AÇÕES EDUCATIVAS

ção da área do passeio; 
reservatório de água com 
capacidade de 20m³; Esta-
ção de Tratamento de Es-
goto; instalações elétrica e 
hidráulica; pintura; rampas 
de acesso para pessoas com 
deficiência e mobilidade re-
duzida; entre outros.

O espaço também será uti-
lizado como um minishop-
ping, proporcionando mais 
conforto e segurança aos 
feirantes e frequentadores, 
incentivando a produção e 
a economia do município. A 
estimativa é de que o novo 

mercado movimente de R$ 
70 a R$ 100 mil por mês. O 
governador anunciou, ain-
da, que trabalhará para levar 
outros serviços ao Mercado, 
como um Pronto Atendi-
mento ao Cidadão (PAC).

Localizado no Porto da 
Gutierrez, no quilômetro 
zero da BR-319, o Mercado 
do Careiro da Várzea be-
neficia 50 feirantes e conta 
com 55 boxes para vendas 
de carnes (3), peixes (3), 
frangos (3), suínos (3), frutas 
e verduras (17), variedades 
(15), alimentação (7), além 

de drogaria (1), loja de ma-
teriais de pesca (1), loteria 
(1) e mais um espaço des-
tinado a atendimento.

Água Boa em Careiro da 
Várzea

Durante a entrega, o go-
vernador também inaugu-
rou um sistema simplificado 
de coleta e tratamento de 
água, do projeto Água Boa, 
na comunidade São Fran-
cisco – Vila Gutierrez, no 
Careiro da Várzea. O sistema 
é composto por duas caixas 
d’água de 5 mil litros e  

Programação do ‘Mês da Amazônia’ vai até 
sexta-feira

DIVULGAÇÃO

As Secretarias de Estado do 
Meio Ambiente (Sema) e de 
Educação e Desporto Escolar 
(Seduc), em parceria com o 
Instituto de Proteção Ambien-
tal do Amazonas (Ipaam) e 
outras instituições, promovem 
ações educativas em alusão ao 
Mês da Amazônia. As ativida-
des ocorrem em homenagem 
ao Dia Mundial pela Limpeza 
das Águas (19), Dia Nacional 
da Árvore (21) e Dia Nacional 
de Defesa da Fauna (22).

“O Mês da Amazônia objetiva 
relembrar, tanto a comunidade 
escolar quanto a sociedade em 
geral, que os elementos do 
Meio Ambiente não estão dis-
tantes, principalmente de nós, 
que residimos em uma cidade 
cercada pela maior floresta tro-
pical. E lembrar também que os 
seres humanos estão ligados 
diretamente a estes”, afirma a 
coordenadora do Núcleo de 
Educação Ambiental da Sema, 
Maria Edilene Neri.

Com o tema “Diálogos Am-
bientais: águas, árvores e fau-
na”, a programação prevê ativi-
dades educativas, que contam 
com palestras, visitas, trilhas e 
outros eventos, propondo a 
reflexão sobre as mudanças 
climáticas atuais, bem como 

MEIO AMBIENTEOPORTUNIDADE

Sine Manaus oferta 477 
vagas nesta quarta-feira

O Sine Manaus está ofer-
tando, nesta quarta-feira (20), 
477 vagas de emprego em 
várias áreas de atuação. O 
atendimento ocorre de 8h 
às 16h.

É necessário validar a Car-
teira Digital e Previdência 
Social (CTPS) no aplicativo 
“Carteira de Trabalho Digital”, 
ou acessar o site do Ministério 
do Trabalho e Previdência 
(http://gov.br/trabalho). Para 
concorrer às vagas e solicitar 
o cadastro, basta acessar o 
link do Portal Emprega Bra-
sil (http://empregabrasil.
mte.gov.br).

Para participar da pré-se-

ressaltar a relevância global do 
Bioma Amazônia. 

“Com o evento, pretendemos 
também dar ênfase em pro-
blemas como a estiagem que 
estamos enfrentando, marcada 
pelo aumento da temperatura 
e, como resultado, do calor. 
Nesse contexto, enfatizamos a 
importância dos cuidados com 
as árvores, águas e fauna para 
enfrentarmos esses desafios, 
fazendo referência às datas co-
memorativas que tudo tem a 
ver com a Amazônia”, destaca 
o secretário de Meio Ambiente 
do Amazonas, Eduardo Taveira.Atendimento aos candidatos ocorre de 8h às 16h, nos postos do Sine Manaus

Programação
A programação especial 

inicia nesta terça-feira (19), 
com um evento em alusão ao 
Dia Mundial pela Limpeza da 
Água, que acontece no Parque 
Municipal do Mindú. No dia 
21 de setembro, acontece um 
evento em alusão ao Dia da 
Árvore no Bosque da Ciência 
do Inpa. Ambas as ativida-
des restringem-se a alunos 
da rede privada de uma ins-
tituição de ensino.

Também na quinta-feira, 
acontecerá uma roda de con-
versa com o tema “Prevenção 

leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, os can-
didatos devem comparecer 
a um dos postos do órgão: 
na avenida Constantino Nery, 
nº 1.272, bairro São Geraldo, 
zona centro-sul; ou no shop-
ping Phelippe Daou, na ave-
nida Camapuã, nº 2.939, bairro 
Cidade de Deus, zona norte.

Os interessados devem  
apresentar comprovante de 
vacinação (Covid-19), currí-
culo e documentos pessoais 
(RG, CPF, PIS, CTPS, com-
provante de escolaridade e 
residência). Não é necessário 
apresentar cópias, somente 
os documentos originais.

e Combate às Queimadas e 
Desmatamento no Amazonas” 
no Centro de Mídias de Educa-
ção do Amazonas (Cemeam). 
Acontecerá a distribuição de 
mudas de guaraná, açaí, ca-
cau, pupunha e café na sede 
da Sema.

O evento em alusão ao Dia 
da Defesa da Fauna acontece 
no dia 22 de setembro, em uma 
visita ao Centro de Instrução 
de Guerra na Selva (CIGS) e à 
OCA Dr. Adalberto Carim, onde 
também ocorre uma roda de 
conversa sobre a defesa da 
fauna amazônica. 
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Parque do Mindú, Bosque da Ciência, Cemeam e Cigs recebem programação



PC-AM apreende três toneladas 
de drogas em menos de 30 dias

Da redação

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM) apreendeu, 
aproximadamente, 

três toneladas de drogas, 
entre cocaína e maconha, 
em menos de 30 dias. As 
apreensões aconteceram 
durante operações defla-
gradas contra o crime or-
ganizado e o narcotráfico.

Segundo a PC-AM, o pre-
juízo às organizações crimi-
nosas está estipulado em R$ 
126 milhões. Entre as ações 
decorrentes das operações, 
está a maior apreensão de 
cocaína do Amazonas. O 
delegado-geral da corpo-
ração, Bruno Fraga, destaca 
que os resultados apresen-
tados são frutos de inves-
tigações minuciosas feitas 
pelos policiais civis de todas 
as delegacias, bem como de 
investimentos feitos pelo 
Governo do Amazonas.

“Dentro desses 30 dias 
tivemos a entrega de lan-
chas blindadas por parte do 
Governo do Estado, que irão 
reforçar o trabalho de fisca-
lização nos rios, por onde 
são feitos, geralmente, os 
transportes dos entorpe-
centes. O tráfico de drogas 
está envolvido diretamente 
com outras práticas crimi-
nosas no Amazonas, motivo 
pelo qual a todo instante es-
tamos fortalecendo os tra-
balhos investigativos para 
combatê-lo e reprimi-lo”, 
enfatiza Fraga.

O delegado-geral adjun-
to, Guilherme Torres, apon-
ta que as apreensões são 

Entre as ações de-
correntes das ope-
rações, está a maior 
apreensão de cocaí-
na do Amazonas, que 
gerou prejuízo de R$ 
100 milhões ao crime 
organizado

Operações aconteceram para combater o crime organizado e o narcotráfico no Estado

LYANDRA PERES
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Polícias Civil e Militar prendem dupla e apreendem 
adolescentes envolvidos em morte de mototaxista

DIVULGAÇÃO

Prisão dos envolvidos foi efetuada por agentes da DIP de Tabatinga

Policiais civis da Dele-
gacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Tabatinga (locali-
zado a 1.108 quilômetros 
de Manaus), com apoio da 
Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM), prendeu dois 
suspeitos, de 18 e 19 anos, 
pelo homicídio de Marcos 
Paulo Cauache Samias, 34, 
e apreendeu três adoles-
centes de 14, 15 e 17 anos, 
por ato infracional análogo 
ao mesmo crime, ocorrido 
na última quinta-feira (14) 
naquele município.

Segundo o titular da uni-
dade policial, delegado Caio 
Bruno, o plano inicial dos 
autores, de 18 e 19 anos, em 
conjunto com o adolescente 
de 17 anos, era praticar o 
roubo de uma motocicle-
ta para vender posterior-
mente. Já as adolescentes, 
de 14 e 15 anos, ficaram 
responsáveis por solicitar 
uma corrida e atrair a vítima 
até a rua Marechal Mallet, 
onde os demais estariam 

TABATINGA

Condenado a mais de três anos, 
homem é preso por roubo

Policiais civis do 20° Distri-
to Integrado de Polícia (DIP) 
prenderam, na terça-feira 
(19), Clebe de Souza Vina, de 
40 anos, em cumprimento 
a mandado de prisão por 
sentença condenatória pelo 
crime de roubo majorado 
ocorrido em 2009. Ele foi 
condenado a três anos e 
seis meses de prisão.

A ação ocorreu no bair-
ro Tarumã, zona oeste  
de Manaus.

Segundo o delegado Fa-
biano Pignata, titular da uni-
dade policial, na ocasião do 
crime, Clebe acompanhado 

aguardando para cometer 
o crime.

“No local do crime, a ví-
tima foi reconhecida como 
suposto membro de um 
grupo criminoso rival e, por 
isso, eles decidiram cometer 
o homicídio. O mototaxista 
foi decapitado e enterrado 
em um terreno baldio nas 
proximidades do bairro Vila 

Suspeito subtraiu os bens de um taxista durante corrida

Verde”, relata o delegado.
Ainda conforme o titular, 

ao tomar conhecimento do 
crime, as equipes da PC-
-AM, PMAM e Corpo de 
Bombeiros Militar do Ama-
zonas (CBMAM) realizaram 
as diligências para localizar 
o corpo de Marcos, que foi 
encontrado com requintes 
de crueldade. A motocicleta 

de um comparsa, solicitou 
uma corrida com um taxista, 
e no decorrer do trajeto, 
anunciou o assalto e sub-
traiu os bens da vítima.

“Ele chegou a ser preso 
em flagrante na época do 
delito, entretanto, estava 
foragido do sistema prisio-
nal, quando da sua sentença 
condenatória com trânsito 
e julgado, em agosto de 
2016”, explica Pignata.

Clebe foi condenado a 
mais de três anos de prisão. 
Ele será encaminhado à au-
diência de custódia e ficará 
à disposição da Justiça.

foi recuperada dentro da 
casa onde o cadáver estava.

“Ao longo das investiga-
ções, conseguimos identi-
ficar as duas adolescentes, 
que confessaram o ocorrido 
e apontaram quem seriam 
os principais envolvidos no 
fato criminoso. Desta forma, 
em ação conjunta com a 
PMAM, logramos êxito em 
efetuar a prisão dos dois 
indivíduos e as apreensões 
dos adolescentes no domin-
go (17)”, afirma Caio Bruno.

Procedimentos
Os suspeitos de 18 e 19 

anos responderão por latro-
cínio, associação criminosa 
e ocultação de cadáver, se-
rão encaminhados para au-
diência de custódia e ficarão 
à disposição da Justiça.

Os adolescentes respon-
derão por ato infracional 
análogo aos mesmos cri-
mes e ficarão à disposição 
do Juizado Infracional e do 
Ministério Público.

MANAUS

DIVULGAÇÃO

feitas não somente pelas 
unidades Especializadas, 
mas também pelos Distri-
tos Integrados de Polícia 
(DIPs). “Além disso, temos 
trabalhado em conjunto 
com a Polícia Militar do 
Amazonas, no dia a dia e em 
operações policiais, e isso 
tem contribuído bastante 
para o combate efetivo à 
criminalidade”, afirma.

Principais apreensões
A maior apreensão de 

cocaína do Estado foi fei-
ta pelo Departamento de 
Repressão ao Crime Orga-
nizado (DRCO), com apoio 
tático da Coordenadoria 
de Operações e Recur-
sos Especiais (Core-AM), 
e gerou um prejuízo de  

FOTOS: ERLON RODRIGUES

Maior apreensão de cocaína do 
Amazonas foi realizada pelo DRCO

Agentes do Denarc apreenderam mais de 
meia tonelada de maconha do tipo skunk

ções, coletes balísticos e 
uma lancha.

Em menos de dez dias, 
após a marca histórica, 
ocorreu a apreensão de 
mais de meia tonelada de 
maconha do tipo skunk. 
A operação, realizada pelo 
Departamento de Inves-
tigação sobre Narcóticos 
(Denarc), com apoio da Se-
cretaria-Executiva-Adjunta 
de Inteligência (Seai), regis-
trou um prejuízo de R$ 10 

milhões ao narcotraficante.
Cinco dias depois, os po-

liciais civis do 6° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP) 
apreenderam 200 quilos 
de cocaína, avaliados em 
cerca de R$ 16 milhões. 
As investigações apontam 
que o material teria vindo 
da cidade de Letícia, na 
Colômbia, para, possivel-
mente, abastecer o tráfico 
de drogas em Manaus e no 
estado do Pará.

R$ 100 milhões.
A operação, desencade-

ada em agosto deste ano, 
apreendeu sacos de fibra 

contendo 1,5 tonelada de 
cocaína e 240 quilos de 
maconha, além de sete fuzis 
de grosso calibre, muni-



Política Lula abre debate de chefes 
de estado

ONU

Lula abriu o debate 
de chefes de Estado 
da 78ª Assembleia Ge-
ral das Nações Unidas 
(ONU), em Nova York,

Da Agência Brasil

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va afirmou, nes-
ta terça-feira (19), 

que o combate às mudanças 
climáticas e à desigualdade 
são os principais desafios a 
serem vencidos pelos líderes 
mundiais. Ao abrir o debate 
de chefes de Estado da 78ª 
Assembleia Geral das Nações 
Unidas (ONU), em Nova York, 
ele lembrou da primeira vez 
que participou do evento, 
em 2003.

“Volto hoje para dizer que 
mantenho minha inabalável 
confiança na humanidade. 
Naquela época, o mundo 
ainda não havia se dado 
conta da gravidade da crise 
climática. Hoje, ela bate às 
nossas portas, destrói nossas 
casas, nossas cidades, nossos 
países, mata e impõe perda 
e sofrimento aos nossos ir-
mãos, sobretudo aos mais 
pobres”, disse Lula. 

Ele expressou condolências 
às vítimas do terremoto no 
Marrocos e das tempesta-
des que atingiram a Líbia e 
o estado do Rio Grande do 
Sul, no Brasil.

Segundo o presidente, 
para vencer as desigualda-
des, é preciso vencer a re-
signação e a falta vontade 
política daqueles que go-
vernam o mundo. 

“A fome, tema central da 
minha fala neste Parlamento 
mundial 20 anos atrás, atinge 
hoje 735 milhões de seres 
humanos que vão dormir esta 
noite sem saber se terão o 

Lula foi o primeiro presidente a discutir no evento

Antônio Rondon Jr recebe título de Cidadão do Amazonas

HUDSON FONSECA/ ALEAM

 Antônio Rondon Jr recebendo o título de cidadão amazonense

O titular da Delegacia Es-
pecializada na Repressão a 
Crimes Cibernéticos (Dercc), 
Delegado Antônio Lara Ma-
rialva Meireles Rondon Jú-
nior, recebeu nesta terça-
-feira (19), na Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), o Título de Cidadão 
do Amazonas. A honraria foi 
concedida por meio da Lei 
nº 6.336/2023, de autoria 
do deputado João Luiz (Re-
publicanos), e foi entregue 
durante Sessão Especial com 
a participação dos deputa-
dos Delegado Péricles (PL) 
e Wilker Barreto (Cidadania).

“Tenho a alegria e a honra 
de ser o autor da propositura, 
porém a mesma foi aprovada 
por unanimidade nesta Casa, 
por reconhecer toda a dedi-
cação e o trabalho intenso do 
delegado Antônio Rondon 
em prol da população”, disse 
o deputado João Luiz em  
seu pronunciamento.

Lembrando que o home-
nageado é natural de Vi-
lhena (RO), o parlamentar 
destacou que o delegado 
tem sua vida pessoal e pro-

HONRARIA DA ALEAMEM CASOS DE MEDIDA PROTETIVA

Deputada defende o 
uso de tornozeleiras 

Em pronunciamento na As-
sembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), na terça-feira, 
19, a deputada estadual Ales-
sandra Campelo (Podemos) 
defendeu o monitoramento 
24h com tornozeleiras ele-
trônicas de agressores de 
mulheres como medida para 
inibir o descumprimento de 
medidas protetivas.

Na sua fala, a deputada 
pediu apoio dos demais 
parlamentares a respeito de 
um requerimento que está 
tramitando na Casa Legisla-
tiva e será enviado ao pre-
sidente Lula, ao ministro da 
Justiça e Segurança Pública, 
Flávio Dino, à presidente do 
Conselho Nacional de Jus-
tiça, ministra Rosa Weber, 
e à desembargadora Graça 
Figueiredo, do Tribunal de 
Justiça do Amazonas.

“No documento, solicito 
que tenhamos medidas legais 
que garantam que, quando 
houver medida protetiva, o 
agressor (de mulher) seja 

fissional ligadas ao Amazo-
nas, onde reside há 30 anos 
e onde estudou, graduando-
-se em Direito, e, em 2009, 
foi aprovado no concurso 
para Delegado da Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM).

Em sua carreira na PC, 
Antônio Rondon Jr. já atuou 
como titular da Delegacia Es-
pecializada em Homicídios 
e Sequestros, da Delegacia 
Especializada em Capturas 
e POLINTER, da Delegacia 
Especializada em Crimes 
contra a Fazenda Pública 
Estadual, além de Diretor-
-Adjunto do Departamento 
de Narcóticos do Amazonas 
(Denarc-AM). “Um homem 
que vem dedicando sua via 
pela segurança do povo 
amazonense, povo este 
que hoje o recebe como 
um conterrâneo, um irmão”, 
afirmou João Luiz, ao entre-
gar a honraria ao mais novo 
cidadão amazonense.

Falando em nome dos de-
putados, o deputado Wilker 
Barreto disse que, hoje, na 
data que o delegado comple-
ta mais um ano de vida, rece-

Deputada falou sobre documento 
em plenária para os presentes

be sua certidão de Cidadão 
Amazonense. “A construção 
deste estado por pessoas que 
nascem aqui, e aquelas que 
escolhem esta terra como 
sua”, disse Barreto, reconhe-
cendo o histórico de dedi-
cação de Antônio Rondon 
ao Amazonas. “Por isto, o 
Parlamento Estadual cumpre 
seu papel de reconhecer e 
homenagear aqueles que 
juntam esforços, servem e 
ajudam o desenvolvimento 
do nosso estado”, declarou 
o deputado.

“Recebo esse Título de Ci-
dadão do Amazonas com 

imediatamente obrigado a 
usar tornozeleira eletrônica.”, 
explicou a deputada.

Para a Procuradora da 
Mulher da Aleam, o mo-
nitoramento 24 horas com 
tornozeleira eletrônica e 
acionamento imediato de 
uma viatura da polícia é a 
única forma de conter o 
aumento dos feminicídios. 
“São dezenas e dezenas de 
mulheres vítimas de femini-
cídio, mesmo tendo medida 
protetiva. ”, concluiu a depu-
tada Alessandra.

Na ONU Lula fala sobre mudanças 
climáticas e desigualdades

que comer amanhã. O mundo 
está cada vez mais desigual. 
Os dez maiores bilionários 
têm mais riqueza que os 40% 
mais pobres da humanida-
de”, acrescentou.

Este ano, o tema do de-
bate geral é “Reconstruir 
a confiança e reacender a 
solidariedade global: acele-
rando ações para a Agenda 
2030 e seus Objetivos de 
Desenvolvimento Susten-
tável rumo à paz, prosperi-
dade, ao progresso e à sus-
tentabilidade para todos”. 
No debate geral, os chefes 
dos Estados-membros da 
ONU são convidados a dis-
cursar em uma oportunida-
de para apontar suas visões 
e preocupações diante do 
sistema multilateral. 

Cabe ao governo brasileiro 

fazer o primeiro discurso da 
Assembleia Geral das Nações 
Unidas, seguido do presi-
dente dos Estados Unidos. 
Essa tradição vem desde os 
princípios da organização, no 
fim dos anos 1940. 

Esta é a oitava vez que o 
presidente Lula abre o debate 
dos chefes de Estado. Ao 
longo de seus dois mandatos 
anteriores, ele participou do 
evento todos os anos entre 
2003 e 2009. Em 2010, foi 
representado pelo então mi-
nistro das Relações Exteriores 
e atual assessor especial da 
Presidência, Celso Amorim. 

O presidente desembar-
cou em Nova York na noite 
do último sábado (16), onde 
participou de reuniões com 
empresários e autoridades 
estrangeiras. Amanhã (20), 

ele se encontrará com o pre-
sidente da Ucrânia, Volodimir 
Zelensky. Lula será recebido 
ainda pelo presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden, 
com quem lançará uma ini-
ciativa global para promoção 
do trabalho decente. 

Críticas a agenda
O presidente Lula ainda 

afirmou, nesta terça-feira 
(19), que o combate às mu-
danças climáticas e à desi-
gualdade são os principais 
desafios a serem vencidos 
pelos líderes mundiais. Ao 
abrir o debate de chefes de 
Estado da 78ª Assembleia Ge-
ral das Nações Unidas (ONU), 
em Nova York, ele lembrou da 
primeira vez que participou 
do evento, em 2003.

“Volto hoje para dizer que 

mantenho minha inabalável 
confiança na humanidade. 
Naquela época, o mundo 
ainda não havia se dado 
conta da gravidade da crise 
climática. Hoje, ela bate às 
nossas portas, destrói nossas 
casas, nossas cidades, nossos 
países, mata e impõe perda 
e sofrimento aos nossos ir-
mãos, sobretudo aos mais 
pobres”, disse Lula. 

Ele expressou condolências 
às vítimas do terremoto no 
Marrocos e das tempestades 
que atingiram a Líbia e o es-
tado do Rio Grande do Sul, 
no Brasil.

Segundo o presidente, 
para vencer as desigualda-
des, é preciso vencer a re-
signação e a falta vontade 
política daqueles que go-
vernam o mundo. 

muito orgulho e satisfação”, 
falou o delegado, que, emo-
cionado, lembrou sua vida 
no estado, relatando mo-
mentos que viveu com seu 
pai no município de Tefé 
(distante 523 km da capital), 
suas idas e vindas para Ma-
naus, o nascimento dos seus 
dois filhos aqui. “Agradeço a 
iniciativa do deputado João 
Luiz, agradeço a todos os 
deputados que aprovaram 
a propositura, e agradeço 
a todos os presentes que 
hoje estão aqui vendo este 
mais novo ‘caboquinho’ do 
Amazonas”, finalizou.
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“A fome, tema central da 
minha fala neste Parlamento 
mundial 20 anos atrás, atinge 
hoje 735 milhões de seres 
humanos que vão dormir esta 
noite sem saber se terão o 
que comer amanhã. O mundo 
está cada vez mais desigual. 
Os dez maiores bilionários 
têm mais riqueza que os 40% 
mais pobres da humanida-
de”, acrescentou.

Este ano, o tema do de-
bate geral é “Reconstruir 
a confiança e reacender a 
solidariedade global: acele-
rando ações para a Agenda 
2030 e seus Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável 
rumo à paz, prosperidade, 
ao progresso e à susten-
tabilidade para todos”. No 
debate geral, os chefes dos 
Estados-membros da ONU 
são convidados a discur-
sar em uma oportunidade 
para apontar suas visões 
e preocupações diante do  
sistema multilateral. 

Cabe ao governo brasileiro 
fazer o primeiro discurso da 
Assembleia Geral das Nações 
Unidas, seguido do presi-
dente dos Estados Unidos. 
Essa tradição vem desde os 
princípios da organização, no 
fim dos anos 1940. 

Esta é a oitava vez que 
o presidente Lula abre o 
debate dos chefes de Es-
tado. Ao longo de seus 
dois mandatos anteriores, 
ele participou do evento 
todos os anos entre 2003 
e 2009. Em 2010, foi repre-
sentado pelo então minis-
tro das Relações Exteriores 
e atual assessor especial da 
Presidência, Celso Amorim. 

O presidente desembar-
cou em Nova York na noite 
do último sábado (16), onde 
participou de reuniões com 
empresários e autoridades 
estrangeiras. Amanhã (20), 
ele se encontrará com o 
presidente da Ucrânia, Vo-
lodimir Zelensky. Lula será 
recebido ainda pelo pre-
sidente dos Estados Uni-
dos, Joe Biden, com quem 
lançará uma iniciativa 
global para promoção do  
trabalho decente.



as emissões da Gasolina 
Petrobras Podium serão 
previamente compensadas 
antes mesmo da venda ao 
consumidor. A estatal se diz 
comprometida em ampliar 
investimentos em soluções 
de baixo carbono e em 
oferecer produtos mais 
sustentáveis e eficientes.

Produzida na Refinaria 
Presidente Bernardes, em 
Cubatão, São Paulo a Petro-

bras Podium não é encon-
trada em qualquer revenda, 
estando disponível, exclu-
sivamente, em postos da 
empresa selecionados nas 
principais cidades do país.

Mercado de carbono
O mercado de carbono 

consiste em um mecanis-
mo de compensação de 
emissões de gases de efeito 
estufa, por meio do qual, 

negociam-se créditos de 
carbono, que são gerados 
por meio de iniciativas 
que contribuem para re-
duzir os estoques de gases  
na atmosfera.

Em outras palavras, os 
créditos são uma moeda 
que as empresas podem 
comprar para compensar 
as emissões decorrentes de 
sua operação e do uso de 
seus produtos. O fortaleci-

Economia

Segundo a estatal, é a 
primeira gasolina do 
mercado brasileiro a 
carregar esse título

Agência Brasil

A Petrobras anun-
ciou, nesta terça-
-feira (19), o lança-
mento da Gasolina 

Petrobras Podium carbono 
neutro. Segundo a esta-
tal, é a primeira gasolina 
do mercado brasileiro a 
carregar esse título. Isso 
significa que os gases de 
efeito estufa emitidos em 
todas as etapas do ciclo de 
vida do combustível serão 
totalmente compensados 
com ações de preservação 
ou de recuperação florestal 
de biomas nacionais.

A Gasolina Petrobras 
Podium existe desde 2002 
e vem sendo aprimorada 
desde então. É um com-
bustível de alta performan-
ce, tem o menor teor de 
enxofre do mercado e a 
maior octanagem de fá-
brica. Dessa forma, me-
lhora o desempenho do 
veículo, colabora para a 
eficiência do transporte e 
reduz a emissão de gases de  
efeito estufa.

Para agregar o título de 
carbono neutro ao com-
bustível, a Petrobras in-
forma que recorreu à me-
todologia de avaliação do 
ciclo de vida (ACV). Por 
meio da ACV, são mensu-
rados os gases de efeito 
estufa emitidos pelo pro-
duto, considerando todo o 
ciclo de vida do combus-
tível, envolvendo extração 
e produção das matérias-
-primas, transportes, pro-
cessamento, distribuição e 
uso final. Os resultados ob-
tidos foram revisados por 
um painel de especialistas 
da consultoria ACV Brasil.

Segundo a Petrobras, 

Combustível de alta performance melhora desempenho de veículos

Petrobras anuncia primeira gasolina 
carbono neutro no Brasil

mento do mercado de car-
bono tem sido apontado 
por ambientalistas como 
estratégia importante para 
combater o aquecimento 
global. Ele é dos instru-
mentos indicados para o 
cumprimento das metas do 
Acordo de Paris, assinado 
em 2015 por quase 200 
países, incluindo o Brasil, 
que se comprometeram a 
adotar medidas para redu-
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Shein passa a custear o ICMS em 
compras de até US$ 50 no Brasil

A Shein vai subsidiar o 
valor total do Imposto so-
bre a Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS) 
em compras de até US$ 50. 
Com isso, os consumido-
res não pagarão nenhuma 
tarifa tributária pelo pro-
duto. O limite de US$ 50 
para cada compra equi-
vale a cerca de R$ 243, 
em conversão direta feita 
nesta terça-feira (19). A 
informação foi confirmada 
a uma emissora local. Na 
semana passada, a Shein 
passou a fazer parte do 
Remessa Conforme, uma 
iniciativa do governo que 
zera a alíquota de impor-
tação para compras de até 
US$ 50.

Assim, seriam cobrados 
apenas 17% de tributos es-
taduais — que fazem parte 
do ICMS. Agora, a Shein 
vai custear esse imposto.

As condições valem ape-
nas para remessas envia-
das a pessoas físicas. Caso 
uma compra ultrapasse os 

Consumo de carne volta 
a crescer no Brasil

O consumo de carne dos 
brasileiros cresceu no último 
ano, conforme calculou uma 
pesquisa da Horus Inteligên-
cia, que avaliou mais de 500 
milhões de notas fiscais.

A pesquisa aponta que o 
principal motivo para o au-
mento do consumo é a queda 
nos preços desses produtos, 
devido a um alívio na pres-
são inflacionária.

Cada compra realizada tem 
1,3 item de carne bovina, 

segundo dados de julho de 
2023, contra 1,0 item em ju-
nho de 2022. O preço médio 
do produto teve uma queda 
de 11% no último ano, a R$ 31.

A presença de carne suína 
também aumentou na cesta 
de compra da população, a 
1,1 item, frente 1 item no ano 
anterior, enquanto o preço 
médio caiu 2%. Já a carne de 
frango teve um aumento a 1,7 
item, contra 1,3, e uma queda 
de 12% no preço médio.

IMPOSTOS&SERVIÇOS

US$ 50, ou seja, feita por 
pessoa jurídica, será co-
brada uma alíquota federal 
de 60% em cima do valor 
total, além do ICMS de 
17%. Em nota, a Shein afir-
mou que os consumidores 

O limite de US$ 50 para cada compra equivale a cerca de R$ 243

ALÍVIO NA INFLAÇÃO

Queda nos preços das carnes já vem acontecendo, no campo, desde 
o começo do ano passado
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Divulgação

zir as emissões de gases de 
efeito estufa.

Há cerca de 10 dias, a 
Petrobras anunciou sua 
entrada nesse mercado, 
ao adquirir 175 mil cré-
ditos de carbono gerados 
por ações de preservação 
da Floresta Amazônica. 
Cada crédito viabiliza a 
neutralização da emissão 
de uma tonelada de gás  
carbônico equivalente.

poderão ver os valores de 
cada produto e do imposto 
estadual separados no mo-
mento do checkout no site 
ou no aplicativo.

“Para atender a todos os 
requisitos técnicos para a 

certificação, a SHEIN rea-
lizou adequações na pla-
taforma, tanto no aplicati-
vo, quanto no site. Para os 
consumidores que realizam 
compras pelo site, as mu-
danças acontecem automa-
ticamente. Para aqueles que 
preferem utilizar o app, é 
recomendável a atualização 
do app para uma melhor 
experiência de compra”, 
esclareceu a empresa. A 
Shein é uma empresa de 
comércio eletrônico com 
base na China, focada no 
fast fashion — modelo de fa-
bricação em larga escala de 
produtos de moda que são 
produzidos, consumidos e  
descartados rapidamente.

Com a adesão ao Remessa 
Conforme, o pagamento de 
impostos devidos também 
será realizado de forma 
antecipada. Assim, a Shein 
garante o “desembaraço 
aduaneiro”, o que possibi-
lita que as remessas sejam 
liberadas antes mesmo de 
chegar no Brasil.
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No ano passado foram 
realizados 31.190 pro-
cedimentos no SUS

Agência Brasil

De janeiro de 2012 a 
maio de 2023 mais de 
282 mil cirurgias de 
amputação de mem-

bros inferiores (pernas ou pés) 
foram realizadas no Sistema 
Único de Saúde (SUS). Apenas 
no ano passado os registros 
alcançaram a marca de 31.190 
procedimentos realizados, o 
que significa que, a cada dia, 
pelo menos 85 brasileiros tive-
ram pés ou pernas amputados 
na rede pública.

Os dados fazem parte de 
um levantamento produzi-
do pela Sociedade Brasileira 
de Angiologia e de Cirurgia 
Vascular (SBACV), que alerta 
para o aumento desse tipo 
de procedimento em todo 
o país. De acordo com a 
entidade, há estados onde o 
volume de amputações au-
mentou mais do que 200% 
de 2012 para 2013.

“Os dados sugerem uma 
alta progressiva no número 
de amputações e desarticu-
lações de membros inferiores 
no Brasil. O levantamento re-
vela que os dados acumula-
dos em 2023 projetam este 
ano como o pior da série 
histórica iniciada em 2012”, 
destacou a entidade.

“A probabilidade desses nú-
meros serem superados em 
2023 já é desenhada a partir 
dos dados dos 5 primeiros 
meses do ano. O levantamen-
to aponta que pelo menos 
12.753 cirurgias foram rea-
lizadas entre janeiro e maio 
deste ano, número superior 
aos 12.350 registros para o 
mesmo período de 2022”, 
alerta a entidade. 

Segundo a OMS, o diabetes tipo 1 pode ser considerado uma deficiência física

SUS realiza mais de 282 mil 
amputações de pés e pernas

Diabetes
O estudo também acende 

um alerta para os cuidados 
voltados às doenças vascula-
res, como a síndrome do pé 
diabético. Dados da SBACV 
mostram que mais da me-
tade dos casos de amputa-
ções envolvem pessoas com 
diabetes. No entanto, esse 
tipo de cirurgia em membros 
inferiores pode também estar 
relacionado a outros fatores 

de risco, como tabagismo, 
hipertensão arterial, dislipi-
demia, idade avançada, insu-
ficiência renal crônica, estados 
de hipercoagubilidade e his-
tórico familiar.

Outro dado preocupante 
apontado pela entidade en-
volve o desconhecimento por 
parte de pacientes sobre seu 
estado de saúde. No mundo, 
a estimativa é que uma em 
cada cinco pessoas não sabe 

que tem a doença. Com isso, 
muitos pacientes chegam ao 
consultório ou aos serviços de 
urgência já com complicações 
do quadro. 

Cenário nacional
O acúmulo de procedimen-

tos realizados de janeiro de 
2012 a maio de 2023, em nú-
meros absolutos, tem maior 
expressão nas regiões Su-
deste e Nordeste. A primeira 

é responsável por mais de 
42% de todas as cirurgias 
realizadas no Brasil, com um 
montante de 118.962 proce-
dimentos. Já no Nordeste, 
92.265 amputações ou des-
mobilizações de membros 
inferiores foram realizados 
nesse período. Na sequência, 
vêm o Sul, com 39.952 regis-
tros; o Norte, com 15.848; 
e o Centro-Oeste, com  
15.546 registros. 

Segurança é preso por racismo 
após acusar cliente negro de roubo

Um segurança de uma 
loja Riachuelo, no Shopping 
Riomar em Recife, Pernam-
buco, foi preso em flagran-
te por racismo no dia 6 
de setembro após acusar 
um cliente negro de ter 
roubado meias da unidade. 
A vítima acionou a polícia 
logo após o ocorrido.

O homem foi preso em 
flagrante e, após uma au-
diência de custódia, foi li-
berado para responder ao 
processo em liberdade.

Duas pessoas morrem após raio 
atingir praia no México

Duas pessoas foram atingi-
das por um raio na praia de 
Aquila, na cidade de Marua-
ta, em Michoacán, no oeste 
do México, na segunda-feira 
(18). Um vídeo do acidente, 
que circula nas redes sociais, 
mostra o momento em que 
a descarga elétrica acerta as 
vítimas. As informações são 

do jornal local Excelsior.
As vítimas seriam um 

comerciante e uma turis-
ta, ambos mexicanos. Os  
dois morreram.

As imagens mostram que 
eles caminhavam na areia, 
perto do mar, em um mo-
mento de tempo fechado e 
vento forte, quando foram 

RECIFE

O advogado da Kleber 
Freire contou que a vítima, 
Irenildo Florêncio, foi até a 
loja para comprar meias. Ao 
sair do estabelecimento foi 
abordado pelo segurança 
da loja, que exigiu que Ire-
nildo levantasse a camisa e 
esvaziasse os bolsos. O ad-
vogado conta que o clien-
te se sentiu constrangido  
com a ação.

O relato de Irenildo conta 
que ele havia percebido 
o segurança o acompa-

Delegacia de Boa Viagem em Recife, Pernambuco

atingidos pelo raio. O prefeito 
de Aquila, José María Valencia, 
confirmou a identidade das 
vítimas e prestou condolên-
cias às famílias. As autoridades 
locais ressaltam a importância 
de as pessoas ficarem atentas 
às condições meteorológicas 
e tomarem precauções du-
rante tempestades elétricas.

PRAIA DE MARUATA
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Brasil e Mundo De acordo com o levantamento, o Alagoas 
foi a Unidade Federativa que mais sofreu 
alta no número de amputações

CENÁRIO NACIONAL
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Estados
De acordo com o levan-

tamento, o Alagoas foi a 
unidade federativa que mais 
sofreu alta no número de 
amputações, com crescimen-
to de 214% na comparação 
entre o início e o fim da 
série histórica – um salto de 
182 para 571 procedimentos. 
Outros estados que registra-
ram alterações expressivas no 
mesmo intervalo foram Ceará, 
com variação de 175%; Ama-
zonas, com alta de 120%; e 
Bahia e Rondônia, com cres-
cimento de 83% na com-
paração entre 2012 e 2022. 
Em contrapartida, Roraima e 
Pernambuco foram os esta-
dos onde se observa a menor 
alta no mesmo método de 
análise, com crescimento de 
12% e 18%, respectivamente. 
Em números absolutos, os 
estados que mais executaram 
procedimentos de amputa-
ções de membros inferiores 
no SUS em 2022 foram São 
Paulo (59.114), Minas Ge-
rais (29.851), Rio de Janei-
ro (24.465), Bahia (24.395), 
Pernambuco (18.523) e Rio 
Grande do Sul (16.269). 
Já os estados com o me-
nor número de registros são 
Amapá (376), Roraima (398), 
Acre (688), Tocantins (1.356) 
e Rondônia (1.606). 

Despesas
O estudo destaca que, além 

de representar um grave 
problema de saúde pública, 
o aumento no número de 
amputações traz fortes im-
pactos aos cofres públicos, 
consumindo parte das verbas 
em saúde destinadas aos es-
tados. Em 2022, foram gastos 
R$ 78,7 milhões em proce-
dimentos desse tipo e, em 
toda a série histórica, foram 
gastos R$ 799 milhões, uma 
média nacional de R$ 2.962,28  
por procedimento.

nhar dentro da loja desde 
que chegou na unidade, 
por isso, após a aborda-
gem decidiu acionar a 
polícia que levou o sus-
peito para a delegacia de  
Boa Viagem.

O advogado afirma que 
além do processo movido 
contra o segurança, ele e 
seu cliente também entra-
ram com uma ação contra 
a Riachuelo e o Shopping 
Riomar, local do ocorri-
do. A vítima também fez 
uma denúncia formal ao 
SAC do shopping no dia 
12 de setembro. Em nota 
o Shopping Riomar tam-
bém afirmou que tomou 
conhecimento da denúncia 
envolvendo um cliente e um 
colaborador de uma das 
lojas, mas que o shopping 
não foi envolvido, já que 
os envolvidos acionaram 
as autoridades. Eles res-
saltaram que se mantêm à 
disposição para apoiar na 
elucidação do episódio. Segundo prefeitura, um comerciante e uma turista morreram após o incidente



louvor 
a Deus. 
Ao longo 
da história 
cristã, ele ressalta que 
o tambor desempenhou 
um papel notável em vá-
rias dimensões.

“O tambor, muitas ve-
zes, liderava a marcha das 
tropas na linha de frente 
das batalhas ao longo da 
história. Não era apenas 
um instrumento musical, 
mas também um símbolo 
poderoso de liderança e 
unidade espiritual. Muitas 
vezes o tambor transmi-
tia comandos e mantinha 
os soldados em sincro-
nia, garantindo que to-
dos marchassem juntos 
em direção ao objetivo 
comum. Dessa mesma for-
ma eu vejo os tambores 
no contexto baterístico 
como arma nas batalhas 
espirituais e louvor a  
Deus”, comentou.

Atualmente, Adyel de-
sempenha um papel no 
Ministério Cânticos de Jú-
bilo da Igreja IDPB Casa de 
Oração, atuando como ba-
terista e líder geral das ar-
tes. Além disso, ele é o re-
gente e baterista do grupo 
Tambores Pentecostais, 
um grupo de percussão 
que utiliza exclusivamen-
te materiais recicláveis em 
suas apresentações.

“O Dia do Baterista re-
presenta um momento es-
pecial que reafirma o valor 
dos meus estudos e da mi-
nha dedicação. Essa data 
me leva a uma profunda 
reflexão sobre a grandio-
sidade desse instrumento 
musical e a extraordinária 
contribuição de todos os 
bateristas que o elevam 
a um patamar de grande 
importância”, pontuou.

Cultura Em 20 de setembro de 1946 é realizado o primei-
ro Festival de Cinema de Cannes, tendo sido adiado 
sete anos devido à Segunda Guerra Mundial

CINEMA
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Data celebra o instru-
mento considerado o 
motor de uma banda

Fernanda Lopes

Você já ouviu falar 
em nomes como 
Ringo Starr (The 
Beatles), Neil Pe-

art (Rush), Dave Lombardo 
(Slayer), Roger Taylor (Que-
en), Mikkey Dee (Motörhe-
ad e Scorpions) ou Aquiles 
Priester (ex-Angra)? Caso 
não reconheça por nome, 
certamente já ouviu as suas 
contribuições em grandes 
clássicos do rock n’roll. 

Todos esses artistas são 
reconhecidos como gran-
des bateristas que, com 
tanto talento, habilidade e 
carisma, são responsáveis 
por tocar o instrumento, 
que está presente nos mais 
diversos estilos musicais.

Nesta quarta-feira, dia 
20 de setembro, é cele-
brado o Dia do Baterista. 
A data celebra o trabalho 
desses músicos de mui-
to talento, coordenação 
motora e de um nível de 
concentração invejável. 

Considerada por muitos 
como o “motor da música”, 
a bateria é utilizada por 
diferentes estilos musicais. 
Mesmo com poucos indí-
cios sobre a origem do Dia 
do Baterista, mas com uma 
história de desenvolvimen-
to que parte há mais de 8 mil 
anos atrás, a bateria vem 
se aprimorando, moderni-
zando e ganhando a cara 
como a conhecemos hoje: 
um instrumento atemporal 
e indispensável.

Aos 16
Baterista desde os 16 

anos, o autônomo Allison 
Thyago Oliveira Matos, de 
34 anos, começou a se 
aperfeiçoar na igreja evan-
gélica em que frequentava 
na época. Atualmente to-
cando de forma fixa em 
três bandas diferentes – a 
Banda Brittime (@banda-
brittime), Banda Jam (@
bandajam_oficial) e a Ban-
da Lado BR (@bandala-
dobr) -, Thyago ressalta 
que tudo começou como  
um hobby.

“Tocava violão, só que 
já tinha muito violonista e 
apenas um baterista, e ele 
ficava ausente, então eu 
comecei a pegar ‘gosto’, fa-
zer aulas particu-
lares, e segui. 
Por um bom 
t e m p o , 
e r a 

Encontro de Bateristas de Manaus em 2022 foi realizado no Largo São Sebastião

Dia do Baterista: músicos celebram 
data do ‘motor da música’

e minha principal fonte de 
renda na música”, disse.

Complementou ainda: 
“[Essa data] representa um 
reconhecimento legal pela 
parte de amigos e cole-
gas, porém não é algo que 
também não represente a 
classe tão significativa-
mente. Minha mãe 
sempre incentivou 
e bancou quando 
adolescente. Fiz 
aulas na Escola 
de música Blue 
Note por nove 
meses, depois 
também fiz aulas 
particulares. Mas 
o incentivo sempre 
rolou, inclusive ga-
nhei uma bateria no 
ano seguinte, aos 17 
anos”, disse.

Também apaixonado por 
bateria desde os 16 anos de ida-
de, o músico Francinaldo Silva, 
mais conhecido como França, 
conheceu o instrumento musi-
cal por meio dos irmãos da igreja 

que frequentava 
na época.

“ L e m -
bro que   ficava 

ali na frente e sentava 
nos primeiros bancos só 

para observar. Desde ali 
comecei a me apaixonar 
pelo instrumento. Lembro 
que não tinha condições 
de adquirir uma logo. A o s 

de idade, mas acabei de-
sistindo por conta das di-
ficuldades que enfrentava. 
Na minha turma, eu era 
o único que tinha muita 
dificuldade com o instru-

mento, e acreditava 
que nunca seria ca-

paz de tocá-lo, o 
que me levou a 

abandonar as 
aulas”, de-
clarou.

No en-
tanto, aos 
14 anos, 
r e t o m o u 
o seu in-
t e r e s s e 

pela música 
ao começar 

a fazer aulas 
de violão e foi 

nesse momento 
que a paixão pela 

música foi reacendi-
da em seu coração.
“Aos 15 anos, finalmen-

te tive a oportunidade de 
voltar a tocar bateria e me 
descobri verdadeiramente 
no instrumento. A partir 
desse ponto, dediquei-me 
a aperfeiçoar minhas habi-
lidades, buscando aprimo-
ramento por meio de aulas 
no Cláudio Santoro e com 
o auxílio de professores 
particulares. Essa jorna-
da me ensinou que, por 
mais desafiador que um 
caminho possa parecer, a 
paixão e a perseverança 
podem nos levar a supe-
rar obstáculos e encontrar 
nosso verdadeiro poten-
cial em um instrumento  
musical”, frisou.

Para Adyel, a prática com 
a bateria sempre o fasci-
nou e o ensinou sobre a im-
portância do tambor não 
apenas como instrumento 
musical, mas também em 
um contexto espiritual e de 
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Encontro de Bateristas 
de Manaus

Reunindo boi bumbá, 
sertanejo, gospel e, claro, 
o melhor do rock ‘n’roll, 
o VI Encontro de Bate-
ristas de Manaus reúne 
cerca de 120 músicos da 
área para fazer o que eles 
fazem de melhor: muita 
música. O evento, criado 
em 2016, acontece neste 
ano, no próximo domingo 
(24), no Sambódromo de 
Manaus, localizado na Ave-
nida Pedro Teixeira, bairro 
Flores, Zona Centro-Sul da  
capital amazonense.

De acordo com o idealiza-
dor e organizador do even-
to, o músico Neto Antunes, 
o evento já era uma ideia 
antiga e, em sua primeira 
edição, reuniu apenas 42 
bateristas no Balneário do 
SESC Amazonas. Com o 
passar dos anos, o evento 
foi crescendo e alcançan-
do mais pessoas. No ano 
seguinte veio a segunda 
edição, que ocorreu no 
Largo São Sebastião com 

88 bateristas ao 
lado de 60 

músicos 

Allison Thyago, 
34 , toca desde 
os 16 e já vive 
da bateria

Francinaldo 
“França” Silva, 
começou a to-
car na igreja

Adyel Alves em 
um dos encon-
tros de bateris-
tas de Manausapenas 

um ho-
bby, mas 
já tem 
alguns anos 
que representa 
ferramenta de traba-
lho. Tenho como profissão 

poucos fui me infiltran-
do na equipe de músicos, 
ouvindo bastante música, 
tocando com baqueta de 
espetos de churrasco mes-
mo. A bateria tem uma 
importância fundamen-
tal na minha vida. Tanto 
nas questões pessoais, 
psicológicas ou sociais. 
Sempre fui uma pessoa 
reclusa e nunca gostei 
de conversar... a timidez 
me dava essa barreira”,  
afirma França.

A música e a igreja
Assim como grande parte 

dos envolvidos no ramo 
musical, o músico e de-
signer gráfico Adyel Alves 
Vieira, de 32 anos, também 
teve o seu primeiro conta-
to com o instrumento por 
meio da igreja.

“Comecei a fazer aulas 
de bateria aos nove anos 

da Orquestra 
Amazonas Filarmô-

nica. O terceiro evento foi 
realizado na Ponta Negra e 
o quarto no Sambódromo.

Depois veio a pausa du-
rante o período pandêmico 
e o grupo resolveu retor-
nar com o encontro no 
ano passado no Largo de  
São Sebastião.

“O evento de retorno foi 
gigantesco. Usamos parte 
do Teatro, as varandas e 
também o Largo. Foi bem 
bacana. Neste ano aconte-
ce o nosso sexto encontro, 
vamos retornar para o Sam-
bódromo e a nossa previ-
são é de reunir por volta 
de 120 ou 150 bateristas. 
A gente trabalhou bastante 
para que o evento cresces-
se cada vez mais e, final-
mente, ele se tornou um 
evento já consolidado. Te-
mos nosso grupo no What-
sapp e, por meio disso, o 
nosso encontro dura quase 
o ano todo pois fazemos 
workshops gratuitos desde 
o mês de fevereiro voltados 
para bateristas e músicos, 
justamente para fomentar 
essa questão educacional 
do evento”, disse.

O evento é totalmente 
gratuito, seja para quem 
quiser levar a sua própria 
bateria para tocar ou quem 
desejar somente prestigiar 
o momento.

“O público que for irá 
assistir um show único, são 
mais de 100 bateristas to-
cando juntos. Teremos a 
participação de sete ar-
tistas de bandas que irão 
fazer participação conosco.  
Teremos Boi Bumbá, Serta-
nejo, Rock e Gospel. Será 
um show inesquecível”, dis-
se o organizador.



Esportes No dia 20 de setembro, desde 2016, é celebrado 
o Dia Internacional do Esporte Universitário, 
comemoração instaurada pela UNESCO

UNIVERSITÁRIOS
A data escolhida para celebrar o “Dia do Palmeiras” 
no calendário paulistano foi o dia 20 de setembro, 
em alusão à Arrancada Heróica de 1942

PALMEIRAS

Trio foi pilar para 
bons resultados da 
seleção de basque-
te amazonense nos 
Jogos da Juventude

O Amazonas encer-
rou a participação 
nos Jogos da Ju-
ventude na última 

sexta-feira (15) contra o Espí-
rito Santo, lutando para per-
manecer na segunda divisão 
do basquete. 

A equipe masculina do 
Amazonas conta com três 
jogadores nascidos na Vene-
zuela, que ganharam bolsas 
de estudos para poderem 
jogar e representar a insti-
tuição, a cidade e o estado 
na competição.

Pilares
“Na nossa equipe, eles são 

os pilares, cada um tem uma 
função muito importante. 
Nós, como escola, tivemos 
esse acolhimento para com 
eles, justamente por perceber 
o esporte como uma válvula 
de escape de diversas situa-
ções problemáticas. Quando 
você sai do seu país para ou-
tro, precisa se reestruturar”, 
comentou o treinador Yuri 
Lima, que detectou o talen-
to nos jovens e os indicou 
para as bolsas de estudos 
no Colégio Militar da Polícia 
Militar (CMPM) 1, no bairro 
de Petrópolis, zona centro-
-sul de Manaus.

Anteriormente, Steven, Fa-
verson e Carlos já haviam 
enfrentado Distrito Federal, 
Goiás e Paraíba sem sucesso. 
Apesar disso, os três têm 
motivos para comemorar.

“É a primeira vez que eles 
disputam um torneio nacio-
nal. A equipe foi formada 
pensando em um projeto de 
médio prazo, para o ano que 
vem. Por isso, todos que os 

Tênis de mesa forma atletas e cidadãos 
na Vila Olímpica de Manaus

JULCEMAR ALVES/SEDEL

Vinicius Goldenberg, 13,  
pratica o tênis de mesa 
desde os sete anos

O tênis de mesa, espor-
te que combina destreza, 
agilidade e concentra-
ção, está fazendo a dife-
rença na vida de mais de 
70 crianças e jovens na 
Vila Olímpica de Manaus. 

Integrante do Proje-
to Campeões da Vila, 
vinculado ao Programa 
Esporte e Lazer na Ca-
pital e Interior (Pelci), 
coordenado pela Secre-
taria de Estado do Des-
porto e Lazer (Sedel), 
Vinicius Goldenberg, 
um jovem de 13 anos 
é um dos destaques  
na modalidade.

Vinicius pratica o tênis 
de mesa na Vila Olím-
pica desde os sete anos 
e este ano começou a 
participar de competi-
ções da modalidade, al-
cançando o 6º lugar no 
Campeonato Amazonen-
se de Tênis de Mesa, na 
categoria sub-15.

MAIS QUE ESPORTEFUTEBOL FEMININO

Seleção brasileira 
tem primeiros treinos

Segue até o dia 26 a 
temporada de treinos das 
jogadoras que fazem par-
te da lista da primeira con-
vocação da seleção brasi-
leira feminina de futebol. 
A fase de treinos iniciou 
na segunda-feira (19) sob 
o comando do técnico Ar-
thur Elias.

A mistura de jogadoras 
que fizeram história, como 
Marta e Cristiane, e estre-
antes como as atacantes 

Sonho de atleta
O jovem atleta sonha em 

se tornar um profissional no 
esporte. “O tênis de mesa é 
algo sério para mim, é mais 
que um hobby, quero viver 
do esporte”, afirma Vinicius.

Eduardo Goldenberg, pai 
de Vinicius destaca a im-

Marta se apresenta para concentração na Granja Comary

portância do esporte na 
formação do caráter do 
seu filho. “Como pai, sinto 
orgulho e sou grato por 
ele ter essa oportunidade. 
O tênis de mesa tem sido 
fundamental para a for-
mação do caráter do meu 
filho como um cidadão de  

Amanda (Palmeiras), Eu-
dimilla (Ferroviária) e Jhe-
niffer (Corinthians), além 
da lateral Kati, (também 
do Corinthians), promove 
o encontro de atletas que 
conquistaram os fãs de fu-
tebol feminino, em Copas 
do Mundo, Olimpíadas e 
Pan-Americanos, e aquelas 
que chegam com a deter-
minação de apresentar o 
melhor desempenho du-
rante os treinos.

Venezuelanos são destaques 
no basquete pelo Amazonas

jogadores que estão aqui em 
Ribeirão Preto têm menos 
de 16 anos e poderão vol-
tar aos Jogos no ano que 
vem. Era muito importante 
para nós que eles tivessem 
essa experiência”, completou 
o treinador, que, contando 
com os três, foi campeão 
amazonense e disputou ou-
tras competições regionais.

“Faz dois anos que eles 
começaram a estudar e trei-
nar conosco e estão bastante 
integrados ao Brasil, com a 
equipe. Dois deles já estão 
falando português fluente-
mente. São muito queridos 
por todos da equipe. Acredito 
que conseguimos tirar eles de 
uma situação bastante vul-
nerável e possibilitamos um 
caminho”, completou Lima.

Outros casos
E esses não são os pri-

meiros casos de filhos de 

migrantes ou refugiados 
que passaram pelos Jogos 
da Juventude deste ano, em 
Ribeirão Preto. 

Alguns com um pouco 
mais de sucesso, como Victo-
ria Arvelo, que representou 
o Espírito Santo no wres-
tling, e Alejandra Sanchez, 
que defendeu Pernambuco 
na ginástica rítmica, outros 
com menos, como Steven, 
Faverson e Carlos, do bas-
quete do Amazonas.

Imigrantes no Amazonas
De acordo com dados da 

Agência da ONU para Refu-
giados (ACNUR), estima-se 
que mais de 6 milhões de 
refugiados e migrantes ve-
nezuelanos haviam deixado 
o seu país de origem até o 
início de 2022. 

Destes, aproximadamente 
350 mil tiveram como des-
tino o Brasil, sendo 40 mil 

para o Amazonas. 
Uma pesquisa da ACNUR e 

Pólis Pesquisa apontou que 
mais da metade da popu-
lação venezuelana em Ma-
naus pode contribuir com a 
diversificação da economia 
e desenvolvimento local, 
porque contam com forma-
ção de nível médio, técnico 
ou superior em áreas como 
educação, administração  
e engenharia.

Jogos da Juventude 2023
Mais de 4 mil atletas de 

todas as 27 unidades fede-
rativas do país participaram 
desta edição dos Jogos da 
Juventude 2023. O campeo-
nato, que é um dos principais 
torneios escolares do país, 
é organizado pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB) e 
reúne atletas de 15 a 17 anos.

A rede estadual de ensino 
do Amazonas teve atletas 

bem”, disse.
“O esporte tem regras e 

você aprende a respeitá-
-las, e no momento que o 
jovem entra em contato 
com o esporte você disci-
plina ele para a vida social”, 
afirma o treinador Williams 
de Costa Paixão.

FABIO SOUZA/CBF
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Corrida 
pedestre tem 
inscrições 
abertas

PPAAZZ  NNOO  TTRRÂÂNNSSIITTOO

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), inicia na quarta-feira 
(20), a abertura das inscrições 
para a 6ª edição da “Corrida 
Manaus Pela Paz no Trânsito”. 
O objetivo é de conscien-
tizar a população sobre a 
importância da segurança no 
trânsito e promover a paz nas 
vias. A corrida acontecerá no 
domingo, (24), com largada 
prevista para as 6h, no anfi-
teatro do complexo turístico 
Ponta Negra, zona Oeste.

As inscrições estão abertas no 
link: https://www.sympla.com.
br/6-corrida-manaus-pela-
-paz-no-transito__2161588, e 
encerrarão após o preenchi-
mento das vagas.

Cada participante deverá 
doar uma lata de leite, que 
será entregue no momento 
da retirada do kit. Só será 
aceita a lata com 400/380 
gramas de leite em pó inte-
gral. O kit somente poderá ser 
retirado pelo atleta inscrito, 
mediante apresentação de 
documento oficial com foto 
(RG, CNH, identidade profis-
sional, carteira de trabalho 
e passaporte).A entrega dos 
kits acontecerá no sábado 
(23), das 8h30 às 16h, no an-
fiteatro do parque do Mindú, 
situado no bairro Parque 10, 
zona Centro-Sul. 

Corrida tem inscrições abertas no 
site do evento

DIVULGAÇÃO

representantes em todas as 
modalidades em esportes 
coletivos e individuais. Entre 
as modalidades disputadas, 
estiveram: atletismo, bas-
quete, futsal, handebol, judô, 
vôlei, vôlei de praia, xadrez, 
karatê, wrestling, ginástica 
artística, ginástica rítmica, 
badminton e taekwondo.

Os 170 atletas amazo-
nenses  conquistaram três 
ouros, quatro pratas e nove 
bronzes. O resultado dei-
xou o Amazonas em 12º 
no ranking entre estados, o 
melhor colocado da região 
Norte, além de também re-
presentar a melhor classifi-
cação do estado dentre to-
das as participações. Nesta 
edição, todos os estados da 
federação, além do Distri-
to Federal, marcaram pre-
sença na competição. As 
informações são do COB  
e Sedel.

Imigrantes dominaram 
as quadras nos Jogos 
da Juventude 2023

Luiza Moraes/COB

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Ítalo, Malu, Mirella 
e Bento Vitório

Alisson, Lucas, Elis e 
Gregório Duarte

André entre Juan Ravedutti 
e Ademar Minori

Larisse e André Teles juntaram os amigos e 
seus rebentos para comemorar os 6 aninhos 
da Lara com recreação no play e na piscina do 

Marsheille, no Riviera, durante a tarde de sábado.

PLAY DA LARA

A Janaína Jamilla deu start para promover os 
eventos mais hype da cidade…o de sába-
do foi na Casa Rayol, com camiseta convite, 

praça de alimentação, queima de fogos e shows 
com Uendel Pinheiro, Banda Overload, a goiana 
Kamilla Maria e o Wanderley Andrade. Janaína es-
tava esplendorosa, radiante de alegria, receptiva, 
bixa linda! 

Janaína Jamilla

Elisete Castro e 
Seileni Almendros Renata e Rilkley Bacov Lícia e Wilsinho SimõesIrene e Jacqueline Alecrim

Karla Surrage e 
Fabiano Maciel

Cinthya Santiago e 
Rose Abecassis Mônica e Laerte Antonaccio Suelen Albuquerque

Rafael e Marília Silva, 
Tamille Kanaan

Larisse, Lara e André Teles

Socorro e Vera Teles

Márcia Oliveira, Larisse à espera 
do Theo e Eugênia Catunda

PIT FASHION

Para o start da semana de 
moda promovida pelo 
Manauara Shopping, a 

W&G Event Planner estreia no 
evento com várias novidades, 
entre elas o Pit Fashion - es-
paço instagramável que servirá 
como ponto de encontro dos 
convidados e retiradas das pul-
seiras de acesso ao Manauara 
Connection.

Karla Henderson e Leonardo Moretti

Guto Oliveira e Waltinho Oliva

Rayssa Santos

Amanda Macanoni, Karina 
Silva Fan e Janice Oliveira
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